

Ideal Numantino

PERIÓDICO CATÓLICO

Preios de suscripción Trimestre 1,50 pesetas.
 Semestre 2,75
 Año 5

SE PUBLICA LUNES Y VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION: COLLADO, 49

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A PRECIOS CONVENCIONALES

SEXTO ANIVERSARIO

La Señora

Doña Manuela Verde Delgado de García

falleció en Berronadas (Soria) el día 9 de Septiembre de 1903

Después de recibir los auxilios espirituales.

D. E. P.

Su afligido esposo D. Eusebio García; hermanos, hermanos políticos, tíos, primos, sobrinos y demás parientes;

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada.



El jueves próximo, á las diez y media, se celebrará por su eterno descanso solemne funeral en la Iglesia del Sagrado Corazón (Siervas de Jesús) de esta Ciudad, y los Sres. Sacerdotes que quieran aplicar este día en la citada Iglesia, el Santo Sacrificio, recibirán el estipendio de dos pesetas cincuenta céntimos.

INSISTIENDO

No hay tarea más ingrata que la del periodista católico, si quiera sea por verse obligado á repetir muchas veces las mismas cosas, por tener que refutar los mismos errores y falsedades, sin que al parecer se saque ni se toque por parte alguna el fruto de tanto trabajo. El ánimo mejor templado desfallece y cae ante ese continuo machacar en hierro frío, y tal es muchas veces el desencanto y de tal manera deja sentir sus efectos en la vida periodística que si en la fundación y marcha de nuestro periódico se cruzasen intereses humanos, si la esperanza que desde un principio nos animó y ahora nos sostiene, no tuviera más horizonte que el de la existencia humana, si la defensa de la verdad no fuera premio adelantado de satisfacciones infinitas y medio de conseguirlas, hace tiempo que nos encontraríamos entre los prudentes, amando sólo la tranquilidad de nuestro hogar, buscando las tertulias que amenizan la vida, rompiendo, en una palabra, nuestra pluma.

Nos sugiere estas reflexiones la conducta de algunos elementos avanzados de España ante las circunstancias luctuosas porque ha atravesado Barcelona, para quienes los hechos vandálicos en ella ocurridos han sido, no digo ya motivo de alabanza, pero sí de indiferencia estúpida, y hasta calificados por alguno de sus prohombres de un simple desahogo, dando con sus palabras unos, con sus plumas otros y con su apatía todos aliento y estímulo á los que los realizaron, impidiendo así que muchos conozcan la verdad claramente y se decidan en su favor.

Les parece mejor sin duda, dejar á sus prosélitos sumidos en sus tinieblas, fomentando las preocupaciones en que

les han imbuido en contra de la verdad y de sus acérrimos defensores, porque éstos les descubren siempre y no pueden menos de oponerse á ellos con todas sus fuerzas y combatir su modo de proceder como altamente dañoso á la Iglesia y perjudicial en extremo á la Patria. Por eso, después de hundir á este pueblo heroico en el abismo de todas las desgracias, quieren concluir por completo con él, haciéndole antes pasar por una horrible agonía, no vacilando en conducirse de una manera abiertamente hostil á la Iglesia, traidora, pérfida é insolente también con la Patria católica.

Y mientras los católicos parecemos dormidos contentándonos con lamentar los sucesos en el seno de la familia ó en la tertulia de los amigos, creyendo sin duda que la revolución está poco menos que muerta y que no tiene viabilidad en España y no nos queremos convencer de que es muy posible que un entre los estertores de la agonía puede muy bien recobrar las fuerzas perdidas y crispando sus nervios, frenética y convulsa causar á España mayores males que los que hasta aquí ha causado, asesinando frailes, incendiando Iglesias, demoliendo conventos, acabando por completo con ella. ¿Qué debemos, pues, hacer los católicos en las circunstancias actuales? Tenemos que salvar la integridad material de la patria y á lo menos su vida política religiosa y esto aún lo podemos conseguir porque me lios no nos han de faltar, aunque forzoso es también confesar que es preciso hacer por nuestra parte incansables y hasta heroicos esfuerzos.

Ante todo es necesario recurrir á Dios por medio de la oración, porque solo de él podemos recibir brío, fuerza y aliento para emprender el combate con resolución y energía no desmayando jamás. Pero, para que nuestra oración sea eficaz y nuestras la-

mentaciones resulten fructuosas, es necesario también desagraviarle, haciendo frutos dignos de penitencia, y abandonando sobre todo esa negligencia culpable con que, con el pseudo nombre de prudencia, hemos procedido hasta aquí, cooperando positivamente unos el triunfo de la revolución y otros de un modo negativo, á juzgar por las intermitencias y hasta blandura con que se la ha combatido, dejándonos casi todos llevar de esa falsa prudencia con que trata de velarse la cobardía y la falta de celo en los tiempos modernos. A la oración y penitencia debe luego acompañar el ejercicio de todas las fuerzas vivas de los católicos, necesario ó á lo menos conveniente para combatir con éxito y aniquilar en lo posible el espíritu revolucionario que todo lo malea entre nosotros. Por eso la lucha ha de ser no solo en el terreno de la doctrina, sino también en el de los hechos.

Es preciso, pues, aceptar la lucha allí donde quiera que se presente y todos hemos de combatir, de cualquier clase, estado ó condición que seamos, cada cual dentro de la esfera de acción que le permitan sus fuerzas. Y, estimando en lo mucho que valen el templo, los actos públicos de piedad, las pláticas que moralizan no poco y los sermones que mucho entusiasman, no debemos tampoco echar en olvido los otros medios que hasta ahora, tal vez, hemos despreciado y por lo tanto, todos debemos ejercer la mayor acción posible en la prensa, en la tribuna, en la cátedra, la escuela, las asociaciones, el Parlamento y el Municipio, porque esta lucha es *pro aris et focis*.

Y si la revolución en su odio constante é intenso, que llena toda su sátnica naturaleza, ha conseguido herir en todos sus organismos cristianos á nuestra Patria querida, deber nuestro ahora es evitar que concluya poli-

tica y religiosamente con ella, contrastando sus tros y comprando, aunque sea á costa de nuestra sangre, el progreso verdadero y la vida con que ella ha seducido á numerosos incautos mintiéndoles libertad.

Notas literarias

¡Viva España!

Frente á las tribus del Rif pelean nuestros soldados del entusiasmo inflamados para nuestro honor vengar. Allí están, el arma al brazo, sobre la abrasada tierra del Africa, cruda guerra sosteniendo sin cesar.

Ya con su sangre regaron del Gurugú las cañadas en las viiles emboscadas del enemigo traidor. Por eso vengar ansian esa sangre tan preciosa, que se vertió generosa por defender el honor.

No se atreve el falso moro á pelear cara á cara, y siempre á traición dispara contra el soldado español, y aprovecha de la noche la obscuridad tenebrosa, porque, como vil raposa, huye de la luz del sol.

Por eso nuestros soldados descan que llegue el día de probar su bizarría en grande y honrosa lid. Para probar ante el mundo que, en la empeñada contienda, queda rota la leyenda de la bravura del Rif.

¡Y lo probarán! no hay duda y serán vanos ensueños el poder de los riffeños y su indomable valor. Porque nada hay que resista del español el empuje, si en su noble pecho ruge de la batalla el ardor.

Y las cuestas y las cumbres, los barrancos y cañadas y las rocas escarpadas del temible Gurugú, nuestros valientes soldados escalarán animosos, clavando allí, victoriosos, nuestra bandera y la Cruz.

Y las kábilas riffeñas oirán, mal que les pese, ¡Viva España! cuando cese nuestro cañón de tronar. Y el grito de ¡Viva España! resonará allí con gloria. ¡Que el laurel de la victoria nuestra bandera ha de orlar!

ADVERTENCIA

A las once de la mañana hemos recibido las cuartillas que acerca de la Asamblea de Tudela nos envía nuestro director. En nuestro deseo de satisfacer la natural ansiedad de nuestros lectores por conocer la marcha de la misma, y cumpliendo lo que prometimos en nuestro último número, nos hemos visto obligados á retirar otros originales que sentimos no poder publicar.

Los catalanes y los patrioterros

Poco después de conocerlos en el resto de España, los horribles crímenes cometidos en Barcelona durante la trágica semana, última de Julio, publicamos un artículo censurando la conducta de los que acusaban a Cataluña como antipatriótica queriéndola confundir con las horas formadas por anarquistas y lerrouxistas. En él decíamos que aquella acusación «era un absurdo, una ligereza que estaba pidiendo rectificación», porque de lo contrario, se extraviaría la opinión, desviándola de considerar como el único, como el verdadero enemigo de la Patria, la propaganda anticatólica, tan libremente consentida.

Ahora vean nuestros lectores en el siguiente hecho las consecuencias funestas de aquel falso juicio formado contra los catalanes.

Un comerciante castellano decía con fecha 7 del actual, a un fabricante de Olot: «Aunque poco dispuesto a surtirme de géneros de esa región, por razones que no se le ocultarán, puede mandarme nuevo catálogo, y veré de hacerle algún encargo».

A esto contestó el aludido fabricante, Sr. Mató Carbonell, en los siguientes términos:

«Muy señor mío: Acabo de recibir su carta, que me ha sorprendido por lo que indica, pero que se calla. ¿De modo que también es usted de los que laboran contra nuestra desgraciada España? ¿Cómo puede usted achacar á una región las salvajes escenas de las cuales ha sido esta región la primera víctima? Repase usted la lista y filiación de los revoltosos, de los cañes de Barcelona, y verá usted que más de la mitad son oriundos de otras provincias no catalanas.

Y aunque así no fuese, aunque fueran todos catalanes, ¿que tendría de extraño? ¿Sabe usted la propaganda que se permite en Cataluña como no se permite en ninguna otra región de España? ¿Sabe usted que en Barcelona se permiten Escuelas cuyos libros de texto siembran en el corazón de los niños ideas descaradamente anarquistas, en que se manifiesta el Ejército y combaten la idea de la Patria, y llaman á su bandera un trapo? ¿Sabe usted que hay periódicos en Barcelona que aconsejan á sus lectores destruir los Registros de la propiedad, entrar á saco en los conventos y levantar el velo á las religiosas... (textualmente, como le digo y en letras de molde)? ¿Qué elementos quiere usted que se formen con tales predicaciones? ¿Y luego, para exasperar á los buenos y verdaderos patriotas, salen los diarios del *trust*, el de usted seguramente (pues ya casi aseguro que no lee usted nada bueno), y dicen que estos elementos, formados con estas doctrinas, son los únicos patriotas y los únicos españoles que hay en Cataluña!

Usted dispense que haya sido tan explícito; pero la hiel que los buenos catalanes estamos almacenando al ser tachados de antipatriotas y antiespañoles por los que siembran vientos y hacen como que se sorprenden cuando estos vientos producen tempestades, algunas veces rebosa.

Usted dice que no se me ocultarán las razones por que está usted poco dispuesto á surtirme de géneros catalanes. Será por lo pasado en Barcelona y otros puntos de Cataluña... Pero, ¿no son españolas estas turbas, y nada menos que los mejores, según muchos periódicos madrileños? Pues hay que de renegar de España. Valiente lógica la de los patrioterros. ¡Pobre España!

Le mando el catálogo que solicita. Si pide, bien, y si no, también; pero, de todos modos, tenga usted presente que los catalanes no son los descendientes de los incendiarios del año 1835, sino los descendientes de los héroes del Bruch y de Gerona, que bajaron el orgullo de las águilas francesas, cuando ya casi se habían apoderado de toda España.

Soy su más atento y seguro servidor, q. b. s. m., J. Mató Carbonell.»

¿No es cierto que la prensa del *trust* y gran parte de la liberal, contribuyeron á formar el erróneo estado de la opinión á que alude la carta trascrita? ¿No es verdad que el catalán, señor Mató Carbonell, es más patriota y más español que muchos que acusan á los catalanes de antiespañoles?

Esperamos que esa carta disipe algunas tinieblas, y vean todos como la inmensa mayoría, por no decir la totalidad, de los catalanes profesan un verdadero amor á la Patria Común, á la querida España, de que la forman con mucho honor una parte muy principal.

Para corroborar lo que dice el Sr. Mató Carbonell, respecto á la propaganda anárquica en Barcelona, ponemos á continuación lo que se enseñaba en la escuela laica según lo resume el *Diario de Barcelona*:

«No hay Dios; el hombre es un animal descendiente del mono; la Religión es una superstición que explotan los curas, embusteros y ladrones; la propiedad es un robo; la Patria un accidente pasajero; el ejército, instrumento de la tiranía para oprimir al obrero en provecho de la burguesía.»

Y comenta *Ejército y Armada*:

«Con estas doctrinas, que son las de la Escuela laica, tenían que venir los sucesos que vinieron, siendo de lamentar que los fusilamientos no se hayan hecho extensivos á los predicadores de tales doctrinas, tanto ó más que á los ejecutores materiales de los hechos criminales que tanto deploramos por decoro nacional.»

La Asamblea de Tudela.

(POR CORREO)

Tudela (Navarra) 5 Septiembre 1909.

En la estación, á los ocho y media de la mañana, tenemos el gusto de saludar al Director de *La Ribera*, infatigable organizador de la Asamblea. Nos dice que ayer llegaron algunas representaciones y se recibieron diversas adhesiones, de todas las cuales tomamos nota y daremos cuenta al tratar de la sesión.

Llega el correo de Madrid y tenemos el gusto de saludar la lucida representación de nuestra querida capital. Dada la bienvenida á todos, entramos en Tudela con una espléndida mañana de sol. La animación es grande y entre y comentarios y saludos se pasan los momentos que preceden á la constitución de la Asamblea que ha de ser á las diez y media de la mañana en el salón de actos del Ayuntamiento de esta importante ciudad navarra.

A la entrada se reparten hojas contra Minera Moncayo, firmadas por Un obrero, y números *Ribera Navarra*.

Se abre la sesión preparatoria que preside D. Pedro Falces con Felipe Lasheras y Alcalde de Olvega. Explica el origen de las iniciativas de *Ribera de Navarra* y de las polémicas que mediaron entre los Sres. Seguí y Minera de Moncayo en diversos periódicos. Hace constar la absoluta neutralidad de *La Ribera* y cómo la Asamblea ha sido convocada por la Comisión que preside, nunca por la *Minera*, que es sólo una invitada, como lo es el Sr. Seguí. Termina dando gracias á los que han acudido al llamamiento. Acaba la sesión preparatoria y se constituye la mesa definitiva bajo la presidencia de D. Ramón Lasantas, D. Santiago Ruiz y el Sr. Alcalde de Olvega.

Dirige la palabra á la Asamblea, el Sr. Lasantas, que empieza por protestar de la hoja impresa, firmada por «Un obrero», que ha circulado, en cuanto tiene de injuriosa para los fines de la Asamblea que declara su defensa de los pueblos sin perjuicio para las partes interesadas. Termina rogando á la Comisión explique las gestiones que existan practicadas hasta el día.

Se levanta el Sr. Falces, y protesta también de la hoja impresa. En la protesta le acompañan voces de varios asambleístas. Se suscita un incidente entre la presidencia y un señor Asambleísta (el Sr. Vitoria) que exige que se ordene la discusión, (*incidente que excita un poco los ánimos*). Sigue el señor Falces en el uso de la palabra y lee párrafos de la hoja que demuestran la ofensa de que protestaba, haciendo constar que solo se van á defender los intereses de los pueblos, no á perjudicar al Sr. Seguí como la hoja afirma. Da cuenta de una carta de Seguí en que dice que no asiste á la Asamblea por no encontrarse con sus enemigos. Hace constar que si hubiera venido, no venía á encontrarse con la *Minera*, sino con los pueblos, que son los que invitan.

Comentando las conclusiones de la Hoja impresa, hace constar que si la Asamblea toma acuerdos que puedan molestar al Sr. Seguí, queda inferida una ofensa á la Asamblea, calificada en aquella de *asalariada, etc.*

Aclara la fecha de la concesión. Hay dos Reales órdenes, por una, la concesión termina hoy, en la otra el 6 de Diciembre. Da cuenta de unas conclusiones en las que se propone á la Asamblea.

1.º Pedir Ministro Fomento aclaración á la R. O. del 2 de Enero de este año para que fije la fecha de caducidad, como única autoridad para interpretar la R. O.

(El Sr. Granados, en nombre de la Asamblea hace constar que, por delicadeza, desea retirarse la representación de la *Minera*, después que exponga sus pensamientos en el asunto. La Presidencia agradece la indica-

ción, que dice usará en momento oportuno,

2.º Pedir al Ministro no conceda ni una hora de prórroga en ningún caso, como no la pidan los pueblos.

3.º Conceder un nuevo y último plazo á los litigantes para ponerse de acuerdo, pasado el cual, la Asamblea resolverá con energía.

4.º Nombrar comisión efectiva con el apoyo incondicional de pueblos y provincia.

Habla Felipe Las Heras, protesta en nombre de la prensa de Soria de las inculpaciones de la hoja, saluda al pueblo de Tudela y se adhiere á las conclusiones.

Habla Artigas adhiriéndose á las palabras de Las Heras.

Hablan los señores Ozcoide (Diario de Navarra) y Rioja.

Habla el Sr. Vitoria para hacer constar, como amigo del Sr. Seguí, que ni la hoja impresa es del Sr. Seguí, ni él la ha inspirado.

Las Heras, habla después y hace constar que el firmante de la hoja tiene que ser un amigo del Sr. Seguí.

Rioja comenta la carta del Sr. Seguí y halla en ella también reticencias molestas que firma el Sr. Seguí.

Se promueve vivo incidente entre Vitoria, Rioja y Artigas, que corta la Presidencia.

(Muy enérgicos Rioja, Las Heras y Artigas).

Artigas propone se añada una 5.ª base á discusión, para juzgar la conducta del Sr. Seguí y para que quede á salvo la dignidad de todos.

La presidencia propone se oiga á la *Minera*.

Habla el Sr. Granados en nombre de Mr. Paul Otlet, Presidente de la *Minera*. Elocuente presentación. Saluda pueblos reunidos y en especial á Tudela y Navarra.

Dice que vienen á corresponder invitación caballerosa, no á defender sus intereses, que ya sabe se defienden en los Tribunales. Dice que la *Minera* siempre buscó una transacción no por ella, sino por los intereses de acreedores diversos. Dice que creyeron que sería posible esta transacción mediante esta Asamblea, lo creía así la *Minera*, puesto que antes propuso ya un arbitraje; pero que ya desconfía, pues aunque está segura de sus derechos, creía ver cerrados todos los caminos por la ausencia del arrendatario. Describe como con dinero de la *Minera* se hizo todo el desembolso, y como al tiempo de arrendar la línea, el tren andaba, la línea se explotaba y hoy después de varios años pasados en poder del arrendatario, el F. C. no anda; la línea está deshecha; el material vendido:

—¿De este estado, quien es responsable?—pregunta con gran elocuencia.

Por último hace constar que la *Minera* ha de aceptar cualquier arbitraje que la Asamblea acuerde, advirtiéndole que ni la *Minera* ni el Sr. Seguí podrán cada uno aisladamente, pues lo primero que se necesita es dinero, el dinero huye de los pleitos, y los pleitos no se pueden acabar sin transacción.

Explica el contrato de arrendamiento, y las causas de la transmisión del F. C. hecha de la *Minera* á la Sociedad de F. C. secundarios; transmisión anulada después por sentencia de los Tribunales.

Termina con un brillante párrafo, ratificando su oferta de ceder en la forma que la Asamblea acuerde y proponiendo una 3.ª solución, cual es la de que prospere la quiebra en curso llegando á la liquidación general, que solo el arrendatario detiene.

El Sr. Iglesias ratifica que el F. C. de Olvega no es de los F. C. secundarios, sino de la *minera*, y suscribe cuanto dijo Granados.

El Sr. Valdés habla después, como arrendatario con el Sr. Seguí del F. C. Hace constar que se separó del Sr. Se-

guí por incompatibilidad de ideas y procedimientos, pues como dice gráficamente el creyó que para *ganar* se precisaba trabajar, no seguir pleitos. (Se retiran del salón los señores de la *Minera*, de F. C. secundarios y el Sr. Valdés).

Se reanuda la sesión. El Presidente haciéndose cargo de lo propuesto por Artigas, propone que se retire la proposición, y además que como satisfacción á la prensa no se escuche al Sr. Seguí mientras este no declare que no hubo en él intención de molestar á la prensa y á la Asamblea.

Artigas, retira la proposición, satisfecho con lo propuesto por la presidencia.

Vitoria dice que no se adhiere al acuerdo propuesto por la Presidencia. Replica el Sr. Presidente.—El señor Satué opina como el Sr. Vitoria, lo que produce vivo incidente que corta la presidencia.—Se reproduce de nuevo con caracteres de mayor viveza al proponer Rioja se levanten los Señores Asambleístas que se adhiran á lo propuesto por la Presidencia. Se termina el incidente en el que intervienen varios Asambleístas, dando explicaciones el Sr. Presidente, en nombre de Rioja, que éste ratifica.

Se ponen á discusión las bases propuestas:

La 1.ª se aprueba sin discusión y por unanimidad.

La 2.ª se aprueba igualmente.

La 3.ª es discutida, entre los que hablan D. Cecilio García, de Corella, que dice que cedieron sus tierras para que á los dos años corriera el F. C. y van ocho años y no corre.

Se aprueba la 4.ª base. Quedan todas aprobadas tal como las redactó la comisión. Habla Santiago Ruiz representante Ayuntamiento de Soria, felicitando á la Asamblea y saludando en nombre de aquella ciudad.—Pide que se inicie nueva Asamblea para gestionar el F. C. Soria-Castejón-Francia.—Se acepta por unanimidad.

Se nombra la Comisión ejecutiva que propone como Comisión nominadora la organizadora.

Propone: Presidente Ramón Lasantas.—Vocales; un representante de cada uno de los Ayuntamientos que atraviesa la línea otro de Tudela, Cervera.

Tarazona, Olvega Agreda, Soria, Fitero Cintrúnigo, Corella, y el Director de la *Ribera de Navarra*.

El Sr. Presidente intenta declinar su nombramiento por tener entendido se dice sin fundamento que es amigo de la *Minera*, Confirmada de nuevo la designación, dirige la palabra á la Asamblea, felicitando á todos y....

No hay tiempo para más. Sale el correo.

Representados.—Excmo. Ayuntamiento de Soria: señores concejales D. Santiago Ruiz Lería y D. José Sanz Oliveros. Ayuntamiento de Cintrúnigo y mayores contribuyentes: Sres. don Nicolás Chivita, D. Juan José Armentáriz, D. Ramón de Navascués, don Manuel Medrano, alcalde D. Raimundo Arroyo. *Minera* del Moncayo: Monsieur Roult Otlet, D. Mariano Granados, D. Eugenio Smet. Ayuntamiento de Tudela, Sr. Alcalde D. Angel Franca, teniente id. D. Blas Morte. Sociedad Amigos del País de Tudela: D. Francisco Moneo, D. José Bermejo. Ferrocarriles secundarios: D. Joaquín Iglesias. Ayuntamientos de Tudela, Cervera del Río Alhama, Tarazona, Olvega, Agreda, Fitero, Corella.

Periódicos.—*Diario de Avisos y Revista Financiera*, D. Eufemio Sola; *Aviador*, D. Felipe Las Heras; *Noticiero*, D. Pascual Rioja; *Verdad*, D. Benito Artigas; *IDEAL NUMANTINO*, D. Antonio Carrillo; *Cotización Española*, D. V. de Cuenca Creus; *Diario de Navarra*, don Mario Ozcoide; *Eco de Tarazona*, don Mariano Falcés; *Noticiero de Zaragoza*, D. José Ricón; *Eco de Navarra*, D. Francisco Salinas; *Demócrata Navarro*, D. Eugenio Irujo; *Voz de Almazán*, D. M. Falces; *Tierra Soriana*, D. Antonio Carrillo.

Adheridos.—Excmo. Ayuntamiento de Pamplona; Víctor Díez, Abogado, Santander, en nombre de propietarios de otras minas; Ayuntamiento Tara-

zona; Diputación Soria; Id. Zaragoza; Ayuntamiento de Zaragoza.
Asistentes.—Diputado foral y provincial D. Ramón Lasantas.
 Sr. Valdés, arrendatario que fué de F. C. y minas.
 Total, 54.

Habiendo recibido tan tarde la relación de lo ocurrido en la Asamblea, y apremiando el tiempo en Tudela para que pudieran traerse las cuartillas en el correo, que sale de aquella ciudad á las 5 de la tarde, nuestros lectores sabrán perdonar algunas incorrecciones y quizá falta de ilación en esta crónica escrita á vuela pluma.

Sección religiosa

Día 7.—**Martes.**—Ss. Juan, m., Regina, v. y m., Pánfilo, ob., y los BB. Esteban Pongracz, S. J., y cps. mrs.—*La Misa y oficio divino son de San Antonio María Zacarías*, (fué el día 5 de Julio), con rito doble y color blanco.

Día 8.—**Miércoles.**—LA NATIVIDAD DE NUESTRA SEÑORA; Ss. Adrián, Amón, Teófilo y Neoterio, mrs., y Corbiniano, ob.—*La Misa y oficio divino son de la Natividad de Nuestra Señora, con rito doble de segunda clase con octava y color blanco.*

En la Iglesia de la Mayor, á las ocho de la mañana, Misa de Comunión general para las asociadas HIJAS DE MARÍA, y á las cinco de la tarde, el piadoso Ejercicio que mensualmente dedica á su Excelsa Madre la Inmaculada, Virgen María, terminando con la Salve cantada.

Día 9.—**Jueves.**—Ss. Pedro Claver, S. J., cf., Doroteo, Gorgonio, Severiano y Zenón, mrs., Sergio, p. y cf., María de la cabeza, y B. Serafina de Pé-saro, vd.—*La Misa y oficio divino son de San Basilio*, (fué el 14 de Junio), con rito doble y color blanco.

En la Iglesia de San Juan, á las seis de la tarde, el piadoso Ejercicio de la HORA SANTA, ganando los asociados *Indulgencia Plenaria.*

Día 10.—**Viernes.**—Ss. Nicolás de Tolentino, cf., Pedro, ob., Menodora, Metrodora y Ninfodora, hs. vgs. y mrs., Hilario, p., y Pulqueria, emp., vg.—*La Misa y oficio divino son de San Nicolás de Tolentino, con rito doble y color blanco.*

La función del sábado

Conforme estaba anunciado, el sábado á las nueve de la noche, tuvo lugar en el teatro Principal la función organizada por la Junta de Damas encargada de arbitrar recursos para la suscripción patriótica.

El salón del teatro presentaba hermoso golpe de vista. En todos los rostros se reflejaba el amor á la Patria y como si se quisiera simbolizar que ese amor había congregado allí al público, todos los palcos se hallaban adornados con guirnaldas de follaje y camelias, y bandas de colores nacionales, lazos de los mismos patrióticos colores lucían las señoras que constituyen la Junta, ocupando la platea del Sr. Gobernador civil; las actrices y coristas se adornaban con los mismos lazos gualda y rojo.

El teatro estaba lleno de un público entusiasta dispuesto á aplaudir á todos los actores. Se puso primero en escena la zarzuela titulada *La Reina de los Dolores*, interpretada con gran perfección y esmero en todos sus papeles, especialmente los de *Dolores y Melitona*, y los de el Sr. *Esteban, Brígido, Sabiniano, Farrete*, etc. Todos cosecharon abundantes aplausos, los que se repitieron cuando se representó el juguete cómico *La Criatura*.

La representación de *Alma de Dios* fué acatadísima, y arrancaron nutridas salvas de aplausos los *couplets del fueite*, con letra alusiva al fin patriótico con que se celebraba la velada. Una y otra vez fueron repetidos, pero el cansancio del artista puso término al entusiasmo. Llamó la atención el coro de húngaros por lo nutrido y por lo caracterizado con que se presentó vistiendo con lujo los trajes más apropiados. Inútil es consignar que durante toda la función no se cesó de aplaudir, y con justicia fueron galantemente obsequiadas con preciosos *bouquets* las señoritas que tomaron parte en la fiesta. También los *bouquets* llevaban lazos de los colores nacionales con la inscripción «Junta de Damas» y hasta la caja de puros con que se obsequió á los actores iba protegida por la bandera española.

En fin una fiesta muy patriótica y de resultados positivos, pues la cantidad recaudada, descontados todos los gastos, asciende á la suma de 588 pesetas.

Damos nuestra enhorabuena á la Junta de Damas y repetimos otro aplauso para los actores, quienes á pesar de los pocos ensayos, tan airosos salieron de su compromiso, dejando una vez más sentada la plaza de famosos cómicos.

Después de la fiesta se habló algo de repetir la función.

Si así sucede, estamos ciertos de nuevos triunfos.

Noticias.

Varias.

Fiestas en Calatayud.—Acompañado de atento B. L. M. del Director del Ferrocarril de Soria, D. Joaquín Iglesias, hemos recibido un cartel en el que se anuncia el servicio especial de trenes establecido con motivo de las ferias de Calatayud en combinación con los de Madrid-Zaragoza-Alicante.

El coste del billete desde Soria á Calatayud y regreso es, en 2.ª clase, de 12 pesetas, y en 3.ª, de 7,35 id.

La ida se hará únicamente el día 8 por el tren correo y para la vuelta pueden utilizarse los de los días 10 y 11.

Copiamos de nuestro colega *El Avisador Numantino*:

Las Escuelas.—Se nos dice que se ha elevado una instancia al Ayuntamiento solicitando que se tenga en cuenta al señalar el emplazamiento del edificio escolar que se proyecta construir, que en el han de recibir instrucción los hijos de familias que por su desgracia, se ven obligadas á habitar edificios modestos de la parte antigua de la población, y respetuosamente solicitan que las Escuelas se construyan en parte céntrica de la ciudad y no en el Espolón.

La instancia va autorizada con 180 firmas.

Para conmemorar el sexto aniversario de la defunción de doña Manuela Verde Delgado, se distribuirán entre las conferencias de señoras y señores de esta capital, así como entre algunas de las Comunidades Religiosas y Catequesis de Soria la cantidad acostumbrada en años anteriores. Limosna y rasgo de piedad y caridad que por sí solos se alaban.

Con honrosísima puntuación que le procurará uno de los primeros puestos entre los de su promoción, ha terminado la carrera de oficial de Telegrafos el joven D. Manuel Díez de Isla, hijo de nuestro particular amigo D. José. Enhorabuena.

La *Gaceta* publica el repartimiento hecho por la Dirección general de Contribuciones, Impuestos y Rentas del cupo sobre la riqueza urbana.

A Soria corresponde cupo de 1.919 pesetas. Sobre rústica y pecuaria el cupo de la provincia para el próximo año se eleva á pesetas 1.038.290.

Hoy hemos recibido el programa de la becerrada que se celebrará en Burgo de Osma el día 8, y cuyos productos se destinan á socorrer las familias de los reservistas y de los heridos en la campaña de Melilla.

Se lidiarán 3 novillos de la ganadería de los ganaderos Félix Gonzalo y hermanos de Valonsadero.

Los directores de la lidia serán *Platerito y Limiñana* y los toreros son ¡22! todos simpáticos jóvenes de aquella villa. Entre los números *emocionantes* figura la arriesgada *suerte del paraguas*.

Dada la baratura de precios, 1 peseta las entradas más caras y 0,50 céntimos la entrada general, auguramos un feliz éxito á los organizadores.

Según se nos dice, se halla grave, á consecuencia de una herida recibida en la cabeza, el Sr. Párroco de Aidaiceles, D. Pedro Almería, ignorándose, hasta la fecha si dicha herida la ha recibido intencionada ó casualmente.

De sociedad

Han llegado: De San Sebastián, D. Guillermo Herrero y su señora.

—De Zaragoza, D. Pablo Montañés.

—De León y Valladolid, nuestro compañero D. Estanislao Martínez.

—De Castejón, el párroco de San Juan de Aranda, D. Tomás Sanz.

—Se halla también nuestra capital el exdiputado á Cortes, D. Julio Seguí.

Han salido: De regreso de Vinuesa, con dirección á Madrid D. Pedro Clemente, médico establecido en la Corte.

—Para Madrid, D. Gabriel Hernández Casero, oficial 1.º del Cuerpo de Telegrafos.

—Para Tudela, D. Felipe las Heras, Don Pascual P. Rioja y D. Benito Artigas, y en representación del Ayuntamiento de Soria, los Consejales D. José Sanz Oliveros y D. Santiago Ruiz Lería.

—Para el Royo, D. Ricardo Moreno.

Para Burgo de Osma, D. Adolfo Sandoval y señora, llevando gratisima impresión de su estancia en Soria.

A todos deseamos feliz viaje.

Elemento oficial.

Ha sido nombrado economo de Garray don Celestino Martínez Pérez, que era Regente de

San Juan del Monte; para este cargo D. Lorenzo Sanz, y coadjutor de Langa D. Emilio Esteban Quintana.

Se ha posesionado del cargo de factor de la estación de Soria D. Aurelio Higes, A todos damos nuestra enhorabuena.

Matrimonios.—Han contraído en Yanguas los indisolubles lazos matrimoniales, la señorita Consuelo González Almarza con el Catedrático Auxiliar de este Instituto D. Hilario Sánchez.

El sábado salieron los recién casados á recorrer algunas provincias del Norte.

Les deseamos muchas felicidades en su nuevo estado.

Por telégrafo

Madrid 6 (10,10)

Nuevas tropas á Melilla

Ha regresado el Sr. Maura, quien convocará inmediatamente á los ministros en Consejo para confirmar el acuerdo del ministro de la Guerra, de que marcha á Melilla, la división Sotomayor, ya preparada para el embarque.

Maura y las Cortes

El presidente del Consejo, tiene decidido empeño en que las Cortes se abran en la fecha fijada.

Como para ello podían ser un obstáculo las obras que se están realizando en el Congreso, se trabaja hasta de noche en ellas para activar su terminación.

La lealtad rifeña

Confirmase que los moros adictos que acompañaban á la columna que mandaba el general Aguilera se abstuvieron de auxiliar á nuestras tropas según habían prometido.

Tropas al Arbáa

Hoy marchará al Zoco el Arbáa el resto de la división que manda el general Orozco.

Noticias de la guerra

Melilla.—El «Princesa de Asturias» trajo tres heridos de la Restinga.

El general Marina ha pernoctado en la Restinga.

En el ataque á la segunda caseta hemos tenido un soldado herido.

La columna de ginetes moros que manda el jefe Chaldy ha llegado á Zeluán.

Los moros han atacado con nutrido fuego al Peñón, hiriendo á un soldado.

Última hora

Madrid 6 (15, t.)

El envío de refuerzos

En las primeras horas de la mañana han despachado el Ministro de la Guerra y el Presidente del Consejo con el Rey, manifestándonos que el envío al teatro de la guerra de la división Sotomayor obedece á la gran extensión que ocupa nuestra línea pues llega hasta Muluya.

También nos dijo que las operaciones son llevadas con gran método asegurando el éxito.

Por último nos dijo que su viaje no ha obedecido á complicación alguna, pues ya lo tenía proyectado, y que irá y vendrá cuantas veces sea necesario.

Después ha recibido la visita de los ministros de la Guerra, Gobernación é Instrucción pública.

PRENSA ASOCIADA

Guía de Soria y su provincia

Se vende, al precio de DOS PESETAS, en la librería de TIERRA SORIANA.

Tip. TIERRA SORIANA, de J. Sáenz.

ADOLFO ALVAREZ MÉDICO-OCULISTA

Permanecerá en Soria todo el mes de Octubre

Fonda de Victoriano de Marco.

REUMÁTICOS

Aunque los enfermos reumáticos se crean **incurables**, deben hacer uso de los

Baños y barros de Arnedillo.

Las notabilidades médicas vienen recomendando estas aguas, desde tiempo inmemorial, como las **mejores** para curar el **reuma, gota, ciática, artritis, heridas y todo traumatismo** importante, y las asombrosas curaciones que anualmente se obtienen en el balneario, confirman aquella recomendación.

Se emplean también con gran éxito en aplicaciones locales los célebres **barros**, que tan justo renombre han adquirido entre los enfermos concurrentes al balneario.

Un litro de esta agua contiene OCHO gramos de mineralización; la radioactividad desde 1.142,28 voltios hora litro, y la temperatura de 52º y 50 centígrados, cifras *muy superiores á las de las similares* de España y del extranjero.

Grandes mejoras en el Hotel del Establecimiento.—*Telégrafo público, luz eléctrica y dos correos diarios.*

2-5

Coche directo desde Soria.

BAÑOS NUEVOS DE FITERO (NAVARRA)

SOCIEDAD ANÓNIMA

Aguas termales, clorurado-sódicas, ferruginosas-fosfatadas de 48 grados de temperatura.

Son eficacísimas para la curación del reumatismo, gota, artritis de todos géneros, padecimientos de los huesos y articulaciones consecutivas al traumatismo, el escrofulismo, catarros crónicos de todas las mucosas, enfermedades nerviosas, anemias y clorosis, parálisis de origen cerebral y periféricas, etc., etc.

Temporada oficial, de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

Las grandes reformas ejecutadas en el presente año en este balneario, le colocan á la altura de los mejores de España, tanto por lo que se refiere á la instalación hidrotérmica, como á los servicios del hotel. Aplicación del masaje en el tratamiento por dos acreditados profesores de ambos sexos.

Excelente servicio de mesa en restaurant y mesa redonda. Espaciosas y bien amuebladas habitaciones de varios precios. LUZ ELÉCTRICA. OFICINA TELEGRÁFICA DENTRO DEL ESTABLECIMIENTO. Capilla con servicio diario de culto.

El viaje se hace en tren hasta Castejón (línea de Bilbao á Zaragoza y de Alsua á Castejón), y desde aquí hasta el balneario en **MAGNÍFICOS AUTOMÓVILES**, que hacen el recorrido en una hora escasa:

Para más noticias, dirigirse al administrador del Establecimiento.

Nicasio Ruiz

60, Collado, 60

SOMBRERERIA SORIA

Surtido completo en sombreros hongos y flexibles, últimas novedades.—Gorras de viaje y de fantasía, desde 1 á 4 pesetas.

Para señores sacerdotes surtido completo en sombreros de teja, gorros fiadores, bonetes, etcétera.

Se reciben encargos á la medida servidos á las veinticuatro horas.

ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMIA

Esto se demuestra con las obras.

LA POSITIVA

GRAN ZAPATERIA

Francisco Modrego

Tengo el gusto de poner en conocimiento de mi numerosa clientela y del público en general que esta verdadera Zapateria de MODREGO, que estaba instalada en la esquina de la calle de la CLAUSTRINA, se ha trasladado á la calle del COLLADO, 70, donde estaba la antigua sombrereria de Hilario Blasco, donde encontrarán, como siempre, un abundante surtido de calzado de todos clases, todo construido en mis talleres por oficiales de primera.

Especialidad en calzado de lujo

El que quiera ir bien calzado y no tener callos, que visite este establecimiento y aprecie las últimas novedades, conocidas hasta el día. No equivocarse con alguno que vende con el mismo nombre.

COLLADO, 70.—SORIA

Hemoglobina Líquida Dr. GRAU

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es un medicamento infalible para curar la anemia, palidez, clorosis y pobreza de sangre. Favorece muy eficazmente el desarrollo de las jóvenes.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es inalterable por su manera especial y elegante de estar en vasada en tubitos esterilizados y perfectamente cerrados.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados positivos y constantes en la anemia, clorosis, linfatismo, escrofulas, menstruaciones difíciles y dolorosas en todas las enfermedades, cuyo origen es la debilidad y pobreza de sangre.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, usanda en la edad del crecimiento, facilita y regulariza los periodos de las jóvenes, contribuyendo á su completo desarrollo.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, por su poder tónico y excitante sobre los nervios, es de inmejorables resultados en la neurastenia, insomnio, vahidos, dolores de cabeza.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, tiene una acción pronta, energética y rápida, y por su poder nutritivo tonifica y fortalece las funciones de la vida, no teniendo rival para normalizar las perdidas de sangre por hemorragias en las parturientas.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, es de resultados admirables en el desarrollo y crecimiento de los niños cuya constitución es débil y raquítica.

La Hemoglobina líquida Dr. Grau, no produce perturbación al estómago, ni irritaciones, ni estreñimientos, como acontece casi siempre con los demás preparados ferruginosos, ni es el principio ferruginoso natural de la sangre contenido en los glóbulos rojos de la misma, á los cuales imprime el color y la acción fisiológica. Se toma antes de las comidas, disolviendo el contenido del tubo en dos cucharaditas de agua azucarada.

La Hemoglobina líquida Dr. GRAU

ha sido aprobada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona, premiada con Medalla de plata por el Colegio de farmacéuticos de Barcelona. En la Exposición Internacional de Viena de 1905 ha obtenido la más alta recompensa, ó sea Medalla de Oro e Insignia de Honor. En la Exposición Hispano-francesa de Zaragoza le ha sido otorgado Diploma de Honor.

De venta en Soria: Farmacia y Droguería de D. José Morales Orantes, Collado, 6



ÓPTICA
Rejería y Taller de H. Pastora.
Calle de los Pañales, 25 (esquina de la Compañía Francesa Gramscinet y Relojero del Ferrocarril).

Nada más apropiado para amenazar las veladas que se celebran en muchos pueblos, que un Gramólono de esta casa, que después se sacan entre los concurrentes.

Ferretería y taller de Cerrajería

DE

CLAUDIO ALCALDE

El más antiguo y acreditado de esta provincia
Plaza de Aceña, 16, y Marqués del Vadillo, 4.—SORIA

Fábrica de Jabón de todas clases **Almacén de Coloniales**
Premiado con dos medallas de oro y plata
Para el colado y saneamiento de la ropa.

para la venta al por mayor, rebajando los derechos de Consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

ESTUDIOS, 2 y COLLADO, 21
SUCURSAL: Plaza de Aceña (antes Herradores), 15.—SORIA

Pedro Llorente

Chocolates Llorente Marca "El León,"

Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de plata.

La gran aceptación de estos chocolates es consecuencia natural de su esmerada fabricación, hecha á la vista del público.

El que no haya probado el CHOCOLATE LLORENTE, marca EL LEÓN, se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases.

El Chocolate Llorente es el mejor de todos

Esta casa ha obtenido cuatro recompensas industriales, confirmando así la bondad de sus productos que elabora.

Gran comercio

DE

Tejidos nacionales y extranjeros

DE

José Ropero

Calle del Collado, 61.—SORIA

Inmenso surtido en toda clase de artículos.

Especialidad en géneros blancos de hilo y algodón.

Casimires, Tricots, Merinos, Lanás, etc., tanto para caballeros como para señoras.

Collado, 61.—Soria

Esquina á la plaza de S. Esteban



Anchor Line Ltd.

Servicio rápido á la República Argentina. El 16 de Septiembre saldrá del puerto de Bilbao para Buenos Aires el magnífico vapor

"Southern Cross,"

Precio del pasaje, en tercera clase, Ptas. 201.

Los vapores de esta línea, dotados de toda clase de comodidades, cuyo espléndido trato está muy acreditado, llevan personal español para el servicio del pasaje y no efectúan transbordos en ningún puerto intermedio.

Para más informes dirigirse á su consignatario en Bilbao

CARLOS DE MARURI, Estación, 4.

EL PROGRESO

Antigua Zapateria de Lapuente y Modrego, hoy de

Juan Lapuente

Collado, 86 y 88. Soria

Esta antigua y acreditada zapateria es la misma que por espacio de 20 años ha venido conociéndose por el público bajo la razón social de LAPUENTE Y MODREGO, y que en lo sucesivo y con motivo de la disolución de la antigua Sociedad sera solo de JUAN LAPUENTE por ser este quien se ha hecho cargo de todos los negocios y asuntos de la misma. Así pues, cuantos encargos quieran hacerse á esta antigua casa se dirijan todos á mi nombre, pues el socio Modrego, dejó por completo de pertenecer á la misma, por lo que en lo sucesivo tiene el gusto de ofrecerse solo

Juan Lapuente Murie!

GRAN TALLER DE ENCUADERNACION

Se hace toda clase de trabajos en rústica, cartóné, holandesa y piel, confeccionados lujosamente y á precios sumamente económicos.

Dorado en cintas de seda.

Se barniza toda clase de mapas y se colocan en tela y medias cañas.

Se garantizan todos los trabajos que se hagan en esta casa.

MANUEL GUZMAN

Premiado con Diploma de cooperación en el Ateneo Instructivo del Obrero (Guadalajara)

No equivocarse.—Ferial, 2.—Soria

— 44 —

Juan F. Muñoz Pabón, Pbro.

JUSTA Y RUFINA

abrió la puerta de la casa del Duque y salió una mujer. Paco Góngora le dió el brazo y empezaron á andar, camino de la estación del pueblo más cercano; pues Cascotes, ni la tenía por entonces, ni la tiene todavía.

XVIII

Consecuencias de un mal paso

Justa se levantó aquella mañana, á la hora de siempre, desde que veraneaban en Cascotes: á las seis, minutos más, minutos menos. Y, como Rufina

era tan redormilona, sobre todo desde hacía dos mañanas, que costaba la misma vida hacerla levantarse, se fué desde su alcoba, despainada y á medio vestir, á despertarla. ¡Cuál no sería su sorpresa, al ver hecha la cama; el tocador, en orden, y todo, pulcro, limpio é intacto, que no había más que ver!... ¡El diantre de la chiquilla, y qué temprano había dejado las ociosas plumas!

Y, como Rufina andaría por el jardín, ó por el palomar, ó por el gallinero, Justa se fué á peinarse y á acabar de vestirse, para el paseo de la mañana.

Pero dieron las siete y media, y ni Rufina sonaba por la casa, ni Paco Góngora había venido como de costumbre para ir á los pinares. Don Alvaro estaría ya impaciente, y era preciso ir á verlo y á preguntarle qué se hacía.

—¿Y tu hermana?

—No sé: desde poco después de las seis andaré por los corrales, porque á esa hora estuve yo en su cuarto y...

—Es que dice Manuel que no la ha visto.

—Habrás ido quizás á confesar.

—Sí: pero bien pudo haberlo dicho

antes de irse, sabiendo que no me gustan las señoritas solas por las calles como vacas sin campanilla... ¿Y Paco? ¿Está ya ahí?

—No, papá: no ha venido.

—¿Manuel?

—¿Qué manda Vucencia?

—Llégate á casa del señoroto, y dile que le estamos aguardando.

—Dice la pupilera que el señorito no ha dormido allí.

Y haciendo una reverencia, se alejó Manuel.

Don Alvaro y Justa se miraron sin pronunciar palabra.

Pero, pasó media hora y otra media, sin que Don Alvaro hiciera otra cosa que morderse la perilla y mirar las baldosas del pavimento con mirada de estúpido, mientras Justa, nó menos ensimismada que su padre, se apoyaba en el palo de la sombrilla, jugando maquinalmente con los encajes de la chorrera.

¿Qué pasaba entretanto por la mente de uno y de otra?... Algo muy parecido. Tan parecido, que era la misma idea; pero les daba horror confiársela

mútuamente, y por eso callaban y ni á mirarse se atrevían.

La escena era imposible de continuar, y Justa quiso ponerle término.

—¡Manuel!—se puso á llamar con voz insegura—¡Vaya usted á la iglesia y dígame á la señorita que la aguardamos.—

—La señorita no está en la iglesia y dice el sacristán que no ha estado allí en toda la mañana.—

Y con nueva reverencia se alejó el gallego.

Don Alvaro no pudo más. Y, exhalando un suspiro, de esos que, no cabiendo por la garganta, la lastiman, se llevó las manos á la frente y rompió á llorar como un chiquillo.

—¡Papá, por dios, no llores! ¡Que yo no te vea llorar—decía Justa, colgándose al cuello y llorando ella misma, como si le estuvieran dilacerando las entrañas.—¡No llores, papaito! ¡Si ya vendrá!... ¡Cuidado con la chiquilla, qué distraída es! Se habrá ido con la Médica al melonar y por eso tarda. ¡No te apures, papá! ¡Por Dios y por su Madre, no me llores, papá.

—¡Un caballo! ¡Desguida un caballo!